

# REPUBLICA

ORGANO DE ACCIÓN REPUBLICANA

## La justicia de la República

Hace medio año, unos cuantos ilusos, soliviantados por elementos turbios de la Federación Anarquista Ibérica, eternos pescadores en el río revuelto de las luchas societarias, quisieron implantar en España la República Comunista Libertaria y alzaron bandera roja en Sallén, Figols, Berga, Manresa, Cardona y algún otro punto de la industriosa región catalana; rebelión que con sus repercusiones en la zona más movida por la Confederación Nacional del Trabajo en Málaga, Sevilla, Granada y Valencia fué rápidamente sofocada por el Gobierno, haciendo despertar de su sueño, a los alocados cabecillas, en la calma arenosa de Río de Oro.

La saludable energía de las Autoridades en aquél episodio fué acerbamente censurada por el extremismo izquierdista que acusó al Gobierno, y a las Cortes Constituyentes que le otorgaron su confianza, de crueles y sanguinarios con las clases trabajadoras; en tanto era vista con morbosa complacencia por los elementos monarquizantes, y aceptado con dolor, pero por absoluta necesidad por la sana opinión republicana.

A mediados de Agosto pasado, otro grupo de ilusos, ahora pertenecientes a la Nobleza, al Clero y al Ejército, intenta repetir el drama, levantándose en armas contra el Poder Ejecutivo y las Cortes para transformar a España primero en una República pretoriana que desembocara después en una Monarquía Absoluta que retrotrayéndonos a la época de Fernando VII borrara un siglo de civilización y de conquistas de la democracia.

Con el mismo gesto sereno y enérgico, con igual asistencia de las Cortes, el Gobierno yugula la asonada y castiga implacablemente a sus promotores enviándolos deportados a la misma colonia africana y en parejas condiciones por ser idéntico el delito cometido.

Ahora como entonces las medidas de represión provocan fuertes protestas en las derechas extremas, son vistas con pernicioso deleite por las izquierdas anarquizantes y se aceptan resignadas por los republicanos auténticos que deploran la insensatez de unos y la vesania de los otros.

Por primera vez en la historia de nuestra Patria, la Justicia no conoce, no quiere conocer, la condición social, ni política, ni económica de los delinquentes y aplica inflexiblemente la Ley a sus contraventores, caiga el que caiga; nobles y obreros, militares y civiles, eclesiásticos y seglares; todos, absolutamente todos, han sido igualmente medidos y, en la misma proporción, castigados.

Este hecho, insólito en los anales de la honda conmoción que desde hace un siglo viene padeciendo España, bastaría por sí solo para glorificar al nuevo régimen. Y sin embargo... aún andan por ahí gentes que se atreven a turbar la augusta serenidad de la República.

## Pueblos redimidos

No pasa día sin que se conozcan nuevos y saludables efectos de la Ley de Reforma Agraria que, dentro de su moderación, está llamada a producir una honda transformación en la economía nacional, promesa cierta del resurgimiento de la actividad mercantil e industrial harto paralizada, no solo por las salpicaduras de la crisis mundial y

por la antipatriótica conducta de determinados sectores del capitalismo español; sino también por la vida miserable en que se debatían nuestros campesinos víctimas de la ancestral «servidumbre de la gleba» que hacía escasa, cuando no nula, su capacidad de consumo.

En nuestra provincia, muchos de los beneficios, y ya irriminentes, resultados de esta ley, acaso la más importante, después de la Carta Constitucional votada por las Cortes, no se hubieran producido a no ser por la actuación co-

losa, desinteresada y eficazísima del diputado a Cortes de «Acción Republicana» Sr. Sánchez Albornoz, que constantemente alerta a los intereses de sus representados, y con evidente perjuicio de los suyos particulares, ha desarrollado una constante y fecunda labor de la que no ha de tardar mucho en recogerse sazonados frutos. A su intervención se debe el haberse incorporado a la Ley, unas veces mediante enmiendas propias, otras colaborando a la redacción y defensa de las de otros diputados y muchas cooperando al estudio y articulación de los votos particulares de la minoría, numerosos preceptos del más alto interés para los labradores y ganaderos abulenses.

He aquí alguno de ellos, éste debido exclusivamente a su iniciativa.

El dictamen de la Comisión proponía excluir de la expropiación a las dehesas de pasto llevadas en arrendamiento por colectividades de pequeños ganaderos. Una enmienda presentada y defendida por nuestro Correligionario y aprobada por la Cámara, determinó su inclusión de la que resultarían incalculables ventajas para Serrota, antiguo señorío de Vilatoro, Pradosegar, Muñotello, Menga y Cepeda entre otros pueblos de nuestra provincia. Pueblos de tierra pobre casi constantemente cubierta por la nieve, que arrastraban una vida misera y que a costa de Dios sabe que esfuerzos pagaban una renta elevada y siempre bajo la amenaza de un posible deshucio, que al correr de unos años cambiarían su condición de esclavos por la de colonos del Estado con un canon razonable y con perpetuidad, asegurada, en el disfrute de la tierra que vio nacer y que ha sido testigo de sus afanes, de sus anhelos, de sus sudores y de sus lágrimas; afanes, anhelos, sudores y lágrimas que la República sabe conocer y reparar y que sus genuinos representantes han sabido defender y conseguir en la justa y necesaria medida.

Un pequeño esfuerzo por parte de los Ayuntamientos interesados, organizando Comunidades y Cofradías de ganaderos y purgando a las existentes de las influencias caciquiles que las axfisian y antes de un quinquenio estarán incorporados al concierto de los pueblos libres, de los pueblos fuertes.

## PROBLEMAS LOCALES

**EL AGUA**

No salimos de Herodes, cuando entramos en Pilatos. Sin resolver, ni esperanza, el problema de la luz que cada vez se presenta más obscuro para los presuntos abonados que se atreven y que no se atreven a pasar por las horcas caudinas del nuevo contrato en proyecto; apenas han caído cuatro gotas anuncio de la otoñada ya está el agua completamente «intransitable» demudada la color y con una cantidad de barro que no hay quien la «hincque el diente».

Es muy posible, seguro, porque lo han dicho muy serio los técnicos, que no contenga ningún germen patógeno (nosotros, dicho sea sin que se enteren, alabamos el gusto de estos distinguidos microbios al no querer bañarse en un agua tan sucia) pero creemos que ha llegado la hora de poner mano sobre este asunto y resolverlo de una vez y para siempre. Nuesiro Concejo habló de unos filtros y de alguna que otra medida de saneamiento pero todo se quedó en agua... de Becerril. Conviene a nuestros munícipes no olvidar que el Infierno está empedrado de buenas intenciones y que si no pasan de proyectos nos van a privar de la satisfacción de aplaudir calurosamente su gestión cosa que deseamos muy de veras y que haremos sin ninguna clase de reservas en cuanto les veamos lanzarse decididos a defender los intereses que les encomendaron con tanta fe sus electores.

**Ojo por ojo... «El Diario de Avila» incita a boicotear a cuantos no profesan sus ideas, es decir a los republicanos. Nosotros aunque no compartimos su afán exterminador, creemos útil aceptar «del enemigo el consejo» Y pedimos que las corporaciones públicas, laicas según la Constitución, excluyan de sus servicios a los obreros comerciantes e industriales hostiles al Régimen. Y que expulsen de su seno a cuantos pretenden eazar en guerra civil a los ciudadanos españoles.**

**Hacia la normalidad económica**

Por todas partes comienzan a aparecer síntomas más o menos acusados de resurgimiento económico precursores de que la gran crisis que padece la humanidad, la más grave de las conocidas hasta el día, comienza a ceder. Un día es la bolsa de Nueva York la que aparece revalorizando la mayoría de los valores que cotiza; otro es un aumento de precios de las primeras materias en los mercados canadienses, después un alto en la caída vertical de las finanzas alemanas.

Y así, día tras día, cede la desconfianza en los signos de crédito de las naciones más castigadas, se repatrián los capitales, se rebajan los tipos de descuento bancario ante la abundancia de dinero y se preparan inversiones privadas que animando el ritmo industrial absorban brazos en huelga forzosa y hagan amañar la horrible calma chicha en que se consumen, alimentando odios, millones y millones de trabajadores desocupados.

En España, tan pronto como los extremistas de la derecha y de la izquierda aquietan, de grado o por fuerza, sus antipatrióticos ímpetus, la mejora no se hace esperar. País el nuestro de economía desarticulada del concierto universal, ha sido menos castigado por la terrible plaga y lo hubiera sido todavía menos si nuestras clases capitalistas al proclamarse el nuevo Régimen no nos hubieran arrastrado a la vorágine, exportando sumas cuantiosas de dinero y paralizando extensas zonas industriales por una hostilidad incomprensible o por una mal entendida defensa de sus intereses.

De todas formas es evidente el co-

mienzo de la reconstitución económica del mundo y con ella la de nuestra patria que no ha de tardar mucho tiempo sin percibir de una manera notoria sus saludables efectos. Restablecida la confianza en nuestro signo monetario, los especuladores extranjeros abandonan su posición ofensiva contra la peseta que de una manera lenta pero constante va recuperando su valor. Nuestras bolsas se animan y es cada vez más copiosa la suma total de sus negociaciones, mayor la firmeza de sus títulos y más fuerte el ambiente de confianza que la rodea.

En plena franquía la situación política tras la resolución de los dos más graves problemas post-constitucionales, el Estatuto, la Reforma Agraria, no hay ninguna razón para que cambien de signo estos halagüeños indicios. Sin problemas graves a la vista, encauzada la satisfacción de las aspiraciones autonómicas, en marcha una normal y mas justa distribución de la tierra que, luego de colmar ansias de reivindicación de los campesinos, de muy profundas raíces, ha de mitigar o extinguir el paro obrero, por construir todo nuestro edificio económico; pocos pueblos estarán en mejores condiciones que el nuestro para entrar con paso seguro en la era que se avecina y recoger de ella espléndidos y bien sazonados frutos.

España camina resuelta hacia otros horizontes. Duro ha sido el tránsito; pero no hay fuerza humana capaz de resistir el impulso arrollador de un pueblo prócer y vigoroso que ha sabido encontrar en su propia entraña los elementos precisos para hacerse digno de su gloriosa historia. Es la obra de la República ante la que tendrán que rendirse sus mas acérrimos enemigos.

**Se vende trigo catalán de monte para siembra a 52 ptas. 100 kilos sobre estación Adanero**

DIRIGIRSE A

**TEODORO SAEZ** Gutiérrez Muñoz  
(Avila)

**PHILIPS-RADIO**

**PLAZOS :-: CONTADO**

Pedid demostraciones al **DELEGADO**  
**PROVINCIAL**

**VIDAL VIDAL**

San Segundo, 21.-AVILA



**EL MAGISTERIO**

Librería, Papelería y Objetos de Escritorio

**ADRIAN MEDRANO**

Reyes Católicos, 38.-AVILA

# La sesión del miércoles

Bajo una lluvia pertinaz, sin luz las calles, navegamos en un mar de ignorancias, en pos de la Casa concejo. Las variaciones bruscas atmosféricas retraen el plano, sobre el cual se desenvuelven las actuaciones humanas. Por ello los concejales... llegan con paso tardo, cara mustia y la vestimenta calada.

Alrededor de las nueve, se reúnen los justos y comienza la sesión. Silencio enojoso. Con un motivo lugubre se inicia el debate. La cara de rasgos violentos de Meneses se contrae apocalícticamente. Ha pedido la palabra. Su bigote marca sobre el labio una danza macabra. Las palabras brotan de su boca con una entonación de lamento. ¡Entre muertos, exclama, no pueden hacerse distinciones! Hermenegildo se limpia una lagrима. ¡Estoy conforme, continúa, en que conste en acta el sentimiento de la corporación, por la muerte de ese funcionario municipal, pero tan muertos y tan respetables lo han sido otros y sin embargo por ser más humildes nadie se acordó de ellos para nada! Anonadados por tan realista y fúnebre alocución, se nos ha pasado inadvertida la intervención a este respecto de Caro; pero cojemos al vuelo su postrer sollozo, «se citará a todos los concejales para el que lo desee pueda asistir al entierro de todos los funcionarios. «Feroz Torquemada»... los funcionarios que hay en la sala se miran perplejos. Los terciopelos del estrado sillones y divanes se han tornado negros. Pierna objeta

A los que faltos de mejores títulos hacen de su antigüedad que nadie tiene por qué envidiar, constante exhibición tal vez les convenga recordar el décimo mandamiento del decálogo de la sencillez de Eugenio D'Ors: Ser muy antiguo está bien, remontarse a las Cruzadas mejor todavía, en cambio profundizando más se corre el riesgo de que le tomen a uno por un mastodonte.

que la banda de música cuando quiera tributar honores a un difunto, debe pedir permiso a la Alcaldía. Siguen ardiendo los cirios. Una campana deja caer desgranados uno tras otro, nueve responsos. El huérfano, el pueblo, se rie de tan singular tragedia.

Cuando volvemos en sí, apreciamos que los ojos de los municipales están tiernos e inyectados. ¡Sensibles que son ellos al dolor humano!

El secretario lee quejumbrosamente una comunicación del Ministerio de Instrucción Pública, aceptando el ofrecimiento del solar cedido por el municipio para levantar en él la Normal del Magisterio. Al final de la comunicación y obedeciendo a la fuerza de la costumbre dice *real orden* en vez de decreto. Y por esta causa banal, empuñan los concejales sus aceros y el que más y el que menos hace ostentación del temple de su republicanismo. Rememorando sus tiempos de la infancia se ponen a jugar a la taba. Pero estos incidentes nimios dejan trasparecer cosas sustanciosas que se prestan a toda clase de comentarios; verbigracia Caro, dijo que el acata la República. Melero dijo que ese lapsus que aparece en la comunicación puede ser obra de uno de tantos emboscados, como existen por ahí.

Pero dejemos en paz de bizantinismos y de lloriqueos señores concejales; si de todos es sabido que en vuestra propia casa teneis y respetais esos emboscados de cuyas zancadillas os estais lamentando. ¿Para cuando dejais el desmoche?

Cuando los pujos de republicanismo llegan a lo apoteósico, sale a escena, después de una larga ausencia, la faz austera y apergaminada de Heras, rematada por la calva forjada en la lucha por la idea; huyendo del mundanal ruido se sienta modestamente y sus ojillos vivos saltan excépticos de extremo a extremo de la estancia.

Torna al palenque el asunto de la luz

No estamos conformes. Al hacer el mundo, lo que mejor repartió Dios fué el talento a los hombres y la belleza las mujeres. Nosotros no hemos oído a nadie quejarse de haber escapado mal servidos. Sin que esto quiera decir que no haya gentes muy sufridas que se contentan con cualquier cosa.

La Compañía contesta al informe del Ayuntamiento con un derroche de literatura y de lo otro, alegando que ha tropezado con múltiples dificultades en fin nos relata todo un martirologio y enuncia una por una todas las leyes que protegen sus desafueros.

En estos instantes llega Linares, el beatífico, la cara tinta en yodo por los aires del mar; inundado de optimismos cuando se percata de lo que se está discutiendo su rostro se vuelve macilento.

Sancho el vigilante impertérrito de los intereses del pueblo se excita ante la audacia de la compañía y relata una serie de casos que enervan el cuero cabelludo.

Meneses aduce en tono zumbón que habrá que dar las gracias a la compañía por lo bien que lo hace. Que no es cierto que la compañía haya tratado de disminuir el paro obrero, pues los obreros que han trabajado los escogían de la Casa Social Católica o les obligaban a pertenecer a ella.

Sobre el mismo asunto sigue el torneo, sin trazas de terminarse.

El convidado de piedra saca el reloj. Son las diez. Se agota la paciencia. El público desfila.

Nosotros, los progresistas, nos contentamos con servir lealmente a la República, sin pedirle nada. En vez de una declaración seria hay quien cree que esto es el final del conocido cuento baturro: ¡De que te ries melón, si ya me iba a apear!

Anúnciese en 'REPUBLICA',

Pidan las Conservas de Pescados  
Marca "EL OSO BLANCO,"

Son las mejores y más baratas

AGENTE DE VENTAS

FRANCISCO SOTO

Hotel Villa María

AVILA

IMPRENTA IBÁÑEZ

Reyes Católicos, 34.—AVILA

Al hacer sus encargos, no deje de tener en cuenta este acreditado establecimiento, donde encontrará cuanto desee en todo lo referente al ramo de imprenta.

Los encargos se remiten libres de portes a donde se desee

No confundirse:

Donde se edita este periódico

## El cirujano de hierro

España necesita un cirujano de hierro.

Jorquín Costa

Con este mismo título, el insigne periodista Antonio Zozaya, glosa en «La Libertad» le célebre sentencia del «Leon de Graus» en un magnífico artículo que por su mucha extensión no podemos publicar íntegramente; pero del que transcribimos a continuación los párrafos más interesantes, seguros de que nuestros lectores nos agradecerán que, por una vez, les ofrezcamos fruta del cercado ajeno.

«Costa había sacrificado su vida por un ideal; parecía que ya nada había de importarle lo humano; pero él había visto todo lo humano siempre bajo la especie de la eternidad; sus ideas volaban muy por encima de los intereses terrenales; su verbo era inspirado en el amor a lo Absoluto; sus consejos debían ser oídos por su patria, y España los oyó; su frase fué repetida una y mil veces por todos los buenos españoles, sin distinción de orientaciones políticas: hacía falta un cirujano de hierro: lo hemos esperado durante un cuarto de siglo. Pero ese operador vigoroso y sabio, ese experto y seguro manejador del bisturí salvador implacable, ese cirujano de hierro ha aparecido al fin: se llama don Manuel Azaña.

\* \* \*

Azaña es el cirujano de hierro de que Costa fué el precursor. El aragonés indomable murió temiendo que su muerte señalase un retroceso fatal; pero la historia no se interrumpe, y tras de cada G 13dalete hay un Covadonga y para cada infección hay en las clínicas una antisepsia y un escalpelo. El operador ha surgido; ha comenzado a cortar la carne de una manera firme y exenta de falsa compasión y sensiblería. Es a España a quien hay que salvar, y la salvará con la firmeza y la decisión de quien cumple una misión divina. Lo de menos es el gobierno; lo que no importa es la riqueza, ni siquiera la propia vida; lo esencial es que el cuerpo de la patria se halla tendido en el quirófano y que hay que intervenir con el acero bien afilado y el pulso fijo. Y el operador saldrá victorioso, pese a quien pese, porque se ha preparado para la operación y cuenta con la energía y la practica suficientes para conseguir el triunfo inmediato. Los manes de Costa pueden dormir tranquilos; nuevo precursor, alimentado en su retiro montaraz de langostas y mieles silvestres, profetizó

un advenimiento sublime. Para la verdadera democracia española ha llegado la plenitud de los tiempos.

\* \* \*

España era víctima de la gangrena; pero ¿quien se atrevía a destruirla? Sus raíces eran históricas; su fuerza aparente, incontrastable. Al ser instaurada la República tenía que habérselas con enemigos muy poderosos; uno, el Ejército que no lo era de la Nación, sino de la monarquía. Y Azaña le hizo frente y lo transformó y destruyó sus fuertes, al parecer inexpugnables, con un acto de valentía suprema, dignificándolo y haciéndolo libre. Otro enemigo era el fariseísmo, y Azaña le atacó en sus reductos más poderosos, y confiscó sus bienes, y deshizo sus Congregaciones y desterró de la Escuela sus símbolos, sin temor a la anunciada guerra civil. Luego era la vieja nobleza, avara poseedora de la tierra y monopolizadora del agro, y la combate con inesperado denuedo. Ante sus energías heroicas desaparece el separatismo y se inclina atemorizada la rebeldía anarquizante. Es el «cirujano de hierro», y todo el mundo se inclina con respeto. Corta, hiere, destruye; pero está en la conciencia de todos que es para curar.

\* \* \*

¡La nobleza! Se halla bien retratada en el notabilísimo libro de Hoyos y Vinent «El primer Estado». No se ha percatado jamás de su función; nada la ha importado; ha vivido al margen de la evolución social y humana; no pensaba sino en «desfilarse» con sus carruajes blasonados, enguantados de azul o de rosa o en sus carretelas a la «grand d' Aumont». Ninguno de sus miembros leía libros, ni otros periódicos que alguna «Ilustración» atrasada, en casa del dentista. Sus tipos genuinos eran la Duquesa que Hoyos y Vinent nombra y que yo no me atrevo a designar con su nombre, que ostentaba en el más suntuoso palacio el más fabuloso collar de perlas, figura de preñera con lunares de pelo, que solo fué una aventurera. Y la otra marquesa de la calle de Alcalá, guapetona, chula, gorda, pelirroja, de joyas recargadas y palacio «rococó», en que todo era falso; cual la marquesita célebre, deliciosa en su descaro de chico desvengorzado, inquieta y turbulenta, y las viejas momificadas y secas, y los vagos dilapidadores de la fortuna heredada, poseedores de latifundios abandonados, mientras los pueblos carecían de tierra laborable y de pan. Todo aquello se viene abajo ante el bisturí. No hay que compadecerlo. Esa grandeza tan pequeña, que nada hizo por

incorporarse al movimiento civilizador de su época, que no leía, que no sabía sino adular en Palacio y corromperse entre chulapos y aventureras, ha querido oponerse al paso de los salvadores de la patria y lo ha hecho de manera solapada, llevándose sus capitales para provocar crisis de trabajo, protegiendo las insurrecciones, calumniando, algunos de los suyos, a los hombres de buena voluntad. Y paga sus culpas. En la guerra, como en la guerra. Hay que transformarse o morir.

Costa fué profeta. España necesitaba un cirujano de hierro, y ese cirujano ha llegado: se llama D. Manuel Azaña.

## Señor Alcalde Mayor

Después de una buena temporada en que la población canina se ha mostrado, en sus relaciones con los vecinos con la mayor corrección y se ha presentado siempre, o casi siempre, provista de su correspondiente bozal; de pronto, y como respondiendo a una consigna, ha irrumpido de nuevo en las calles y plazas de la ciudad en son de guerra contra las pantorrillas de los chicos y las faldas y pantalones de los grandes y desde luego libres del clásico tapabocas que comprendemos que les molesta; pero que es deber suyo soportar como se soportan por otros tantas cosas quizá para ellos igualmente molestas y no menos necesarias para el resto de sus conciudadanos.

¿No habría medio de obligar a los dueños de tan alborotada familia a cumplir las ordenanzas municipales?

Algunos vecinos de la plaza de Mariana Pineda se quejan del vacío que se observa en la iluminación de su entrada por la calle Pi y Margall debido sin duda a la prohibición de instalar una bombilla en los muros de la Iglesia de San Pedro por su categoría de monumento nacional. Nos parece admirable el respeto de la E. A. S. A. a los monumentos y le incitamos a que imite ese proceder cerca de sus abonados que bien lo necesitan; pero creemos que con un poco de buena voluntad y con unos metros de cable podría subsanarse también esa falta en un sitio de frecuente visita por turistas ante los cuales es deber de todos presentarnos con la mayor pulcritud.

No, no se nos habla ocurrido establecer comparaciones a base de personajes benaventinos. De haberlo hecho, antes que de «Crispín», nos hubiéramos acordado de «Pantalon».

# Perspectivas

Sin volver la vista hacia atrás, se conforta moralmente el hombre de pensamiento; fija su mente hacia el norte de la idea que no fluctúa, que no desmaya; recorre su convicción a lo largo de la trayectoria que resiste a la conquista, conociendo así el espacio que dejó de atrás; percibiendo el calor de la hora actual, rememora la lucha de la hora pasada; desentraña y justiprecia el origen y la transcendencia de su última obra; se sitúa adecuadamente en la coyuntura que las circunstancias le brindan, para comenzar a plasmar el proyecto que bulle en su cerebro. Diestro y ágil se apresta a salir victorioso en los combates que se avecinan en rededor del objetivo común: mejorar la existencia. Olvidamos el pasado lo necesario para no esclavizarnos a él vivamos en el presente, con la ansiedad colgada de los instantes que devienen.

En la bóveda de nuestro tiempo, enlace crítico de dos eras sustancialmente antagónicas, surge en bajo relieve de caracteres agresivos, la incompatibilidad absoluta entre las normas que estructuraron el pasado, las que circunscriben el presente y las que delimitarán el porvenir: conflicto que se mantiene en pie, sin solución determinada, entre el orden de cosas establecido y el, por establecer.

Este horizonte columbrado, provoca en los pueblos inquietudes y espasmos, que van dando a luz nuevas ideaciones, que se debaten entre corrientes de fuerzas diametralmente opuestas, manadas en dos núcleos potenciales contrapuestos; el núcleo propulsor de esa nueva directriz y el núcleo de resistencias hacia esa nueva orientación. Si observamos los episodios que se han sucedido en nuestra historia contemporánea, apreciaremos que, el choque que apareció latente en un principio, llegó a evidenciarse cuando el litigio llega al periodo álgido, de forma contundente y descarnada. Este fenómeno de tipo universal, se agudiza en nuestro suelo por innúmeras contingencias de entre las cuales sacamos como más destacada, el retraso que en nuestra evolución llevamos, relativamente a los demás pueblos de Europa.

El advenimiento de la República presupone para la historia española un viraje en redondo, que si aun no se ha completado, determinados síntomas lo dan como efectuado en breve plazo. Frente a este rumbo insólito, apareció, siendo preciso reconocerlo y procla-

marlo, para encanzamiento de las ignorancias y desvair la mala fé, una línea de combate, que adoptando diversas denominaciones y cobijando apetitos inconfesables, perseguían de consuno derribar la República y coetáneamente anular el gesto de liberación que España ha emprendido. De entre las unidades que formaban en vanguardia, la más interesante por su vistosidad y aparato, era, la sedicente y *extensiva* manifestación religiosa.

Los míopes y los visionarios periféricos definían este movimiento como respuesta, que brotaba de la médula de nuestra tradición, a los atropellos perpetrados en el cuerpo dogmático de la religión católica. Hoy advertimos que su visión resbaló sin penetrar en la consistencia cierta del hecho. Hecho que resultaba y resulta innegable en cuanto se refiere a la existencia de un núcleo más o menos potente de opositoristas a la nueva directriz. Pero no así en lo concerniente a las causas que motivaron la concreción de ese núcleo, cuyos motivos no fueron precisamente, como vemos de orden sentimental, ni todo el magma era de sentido estrictamente religioso. El seudo revolucionarismo ha puesto en descubierto el conglomerado amorfo que se cobijaba bajo el denominador común del motivo religioso. Ha bastado un leve soplo para que el artificio religioso haya quedado diluido, difuminado; y es que el movimiento era extensivo; Hay que buscar la intensidad y la emoción, no la extensión en el sentir y pensar una doctrina religiosa. Las religiones como expresiones positivas del ser, hallan terreno abonado en los escasos individuos que saben del placer de sufrir sintiendo. Para exaltar las religiones es de imperiosa necesidad retirarlos del mercado de las gentes porque las sublimes concepciones del alma no pueden extenderse, sin mixtificarse a lo largo de las superficies humanas. Los estados de conciencia son tesoro de un núcleo reducido de vivientes y poseen un campo de irradiación inversamente proporcional a su elevación y a su potencia emocional.

¿Entonces tantas cruces... que se perseguía? pregunta el espíritu simplista. Crear un estado de sugestión social.

Este es el contenido que encerraba el abrazo contranatural del capitalista y de la religión. Al igual que aquellos otros abrazos entre la Iglesia y la realeza para luchar contra los feudales, las uniones entre feudales y la Iglesia para contra-

restar la avidez absorbente de las testas coronadas, los conciliábulos entre la realeza y la aristocracia, para impedir la intregu y la ingerencia de los magnates de la Iglesia en la gobernación de los pueblos, a la que tan dados estaban, se reproducía una alianza más para oponerse a que el pueblo, único dueño y señor de sus propios destinos, ejercite aquellos derechos que por ley natural le corresponden. Y junto a los opresores tradicionales del pueblo se agrupa la nueva aristocracia que vertió el siglo; el terrateniente, el industrial, el cuenta-correntista... estas son en fin las masas que dan cuerpo y vida al hecho religioso.

No es este el camino que Cristo trazó a la Iglesia. Las religiones elevan el ritmo vital de los pueblos; pero es condición primordial formar el pueblo que pueda después entregarse al goce de poseer una religión. La Iglesia no puede oponerse a que el pueblo se halle a si mismo, sino corriendo un inminente peligro.

Castelar decía: «Si la función de pensar es divina, la de comer, la precede».

*Yustas Bastante*

Agradecemos a nuestra colega las noticias que nos envía acerca de la filiación de algunos de los postulantes a ingreso en «Acción Republicana». El puede haberlo ya que con un espíritu acomodaticio verdaderamente admirable conserva en el mismo armario la colección de «Avance» y el fichero de la fenecida «U.P.». Y a nosotros nos presta un gran servicio.

## Comentarios ingenuos

Los periódicos de Madrid han publicado la semana pasada el anteproyecto del Estatuto de funcionarios, redactado por la Comisión interministerial.

Es tan completo que, a nuestro juicio, merece no solo los honores de proyecto sino que las Cortes lo sancionen como ley.

La República, en esa obra gigantesca de justicia social que está construyendo, no puede olvidarse de la burocracia española, clase a la que jamás dedicaron su atención los Gobiernos de la extinguida Monarquía, no obstante ser, como alguien ha dicho, la máquina merced a la cual el Estado funciona.

No tanto olvido ni desidia tanta. Puesto que de máquina se trata, hay que engrasarla y engrasarla bien para que ande.

Mas... vamos despacio, señores de la Comisión, señores técnicos de la Repú-

blica Conformes, desde luego, con lo de la grasa, pero... ¿no les parece a ustedes que sería mejor hacer antes una gran limpieza general...?

Según el aludido anteproyecto, las horas reglamentarias y obligatorias de asistencia a la oficina, serán cinco.

¡Cinco horas y en la oficina...!

La verdad que no sabemos que van a hacer algunos empleados si para cuando entre en vigor esta futura ley, no han reaparecido todavía el «A. B. C.» y «El Debate»...

*Antes de la Sanjurjada:* Abundancia de corrillos en la plaza pública. Criticones rancios con garrote en mano. Indignación. Semblantes corajudos. Desplantes, anatemas, furiosas protestas de espíritus cavernarios.

*El día de la Sanjurjada:* Mas corrillos, mas criticones rancios y en mas plazas públicas. Jubilosos frotamientos de manos. Videntes a granel respiran satisfechos los aires de... *trunfo*. Están tan engreídos que las vestimentas se les quedan cortas. Miran de soslayo y con desdén.

*Cuarenta horas después:* No hoy corrillos ni rancios criticones. En las plazas, las farolas, las acacias y sus sombras. Silencio sepulcral. Ni un *bicho* por las calles. Solo hay *bichos* en sus madrigueras, con la cara larga, el rabo escondido y las orejas gachas. Huele a pánico.

*A los cuarenta días:* La realidad se ha impuesto. Saludos, sombrerozcos, reverencias. Transformación absoluta. Acatamiento general. El fuego cavernario ya no existe. Solo hay cenizas. Está visto: Casares es un hombre.

Un checoslovaco nos ruega, por boca de un intérprete del Patronato Nacional de Turismo, que sometamos a la consideración y estudio de nuestro Ayuntamiento, por si estima que debe convertirse en ordenanza municipal, la siguiente proposición.

Queda terminantemente prohibido, verter aguas en la vía pública. Sin embargo como hay aguas que necesariamente tienen que verterse en algún sitio, se designan para tal fin, quedando por lo tanto exceptuados de la prohibición general, los lugares siguientes: el rincón de la Calle de San Segundo a pie del ábside de la Catedral; el otro rincón que hay a la vuelta, al pasar el arco llamado del Peso de la Harina; cualquiera de los rincones formados por las paredes de la Iglesia de San Pedro; el llamado Rastro largo y, desde que anochezca, el Rastro corto; las paredes de las murallas, especialmente las de la parte Norte; el Kiosco de la música. Sucesivamente se irán designando otros lugares estratégicos para la comodidad del público.

Trasladamos el ruego a la Comisión de Policía Urbana del Ayuntamiento y caso de ser aceptada la precedente proposición, estimaríamos mucho de su Presidente que nos lo comunicara para su vez, hacerlo nosotros al checoslovaco de referencia que... quizá vuelva por aquí.

Se habrán dado ustedes cuenta de que ha llovido un rato largo. Y de que a Electra Abulense lleva teniéndonos medio a oscuras, un rato largo también.

M. T. Rio

Los Trabajadores de la Enseñanza

## La primera Asamblea general de «Unitas»

### Programa definitivo

Podemos dar ya a nuestros compañeros el programa definitivo de la primera Asamblea General de «Unitas». Faltan sólo detalles que en nada afectan a lo substancial y que en estos momentos el Comité ejecutivo se está preocupando de ir resolviendo.

La realización de actos será de este modo.

#### Día 1.º de octubre

*A las diez de la mañana:* En el salón de actos de la Escuela Normal del Magisterio celebración de la Asamblea con el siguiente orden del día:

- 1.º Apertura de la Asamblea.
- 2.º Nombramiento de mesa de discusión.
- 3.º Lectura de la Memoria reglamentaria.
- 4.º Gestión de la Junta Directiva.
- 5.º Examen de cuentas.
- 6.º Reforma del Reglamento.
- 7.º Secciones comarcales y Bibliotecas pedagógicas circulantes.
- 8.º Periódico profesional.
- 9.º Plan de la Asesoría Técnica y de la Junta Directiva para el curso 1933.
10. Proposiciones, ruegos y preguntas.
11. Elección de Junta Directiva.
12. Clausura de la Asamblea.

*A las doce y media:* Conferencia sobre motivos pedagógicos a cargo del señor Inspector Jefe D. Alfonso Barea.

*A las cuatro y media de la tarde:* Continuación de la Asamblea.

*A las ocho:* Conferencia por el señor Inspector de la provincia don Francisco Agustín.

#### Día 2

*A las once de la mañana:* Acto público de la entrega de premios del Certamen Pedagógico provincial en el que harán uso de la palabra el compañero Maximiliano Jiménez por la Asociación; un miembro de la Inspección; otro del Consejo provincial de 1.ª Enseñanza: el Ilmo. Sr. Director General de 1.ª Enseñanza y el Excelentísimo señor Ministro de Instrucción Pública, de cuyas manos recibirán los maestros premiados los premios correspondientes.

*A las dos de la tarde:* Banquete de confraternidad del Magisterio provincial con la probable asistencia de las altas autoridades de Instrucción pública.

¿Don Quijote en parangón con el Partido Progresista de Avila? ¡Por los clavos de Cristo, que no se entere Cervantes!

## “LA CATALANA”

Sociedad Española de seguros contra incendios a prima fija  
(FUNDADA EN 1865)

Capital suscrito, 5.000.000 pesetas.—Desembolsado, 2.000.000

Reserva estatutaria, 1.000.000

1929—Primas recaudadas, 21.608.665'81. Siniestros indemnizados

12 861 620'73 pesetas.

SUBDIRECTOR EN AVILA:

**DON SEGUNDO FERNANDEZ MARTIN**

INSPECTOR PROVINCIAL:

**DON MANUEL FERNANDEZ FERNANDEZ**

Oficinas: Plaza de la República, núm. 16--2.º

## El Presidente del Consejo hace entrega solemne del Estatuto Catalan

Cuando estas líneas vean la luz pública ya tendrán nuestros lectores noticia, por la prensa diaria, del magnífico recibimiento tributado al Sr. Azaña en Barcelona con motivo de su viaje oficial para hacer entrega solemne del Estatuto de autonomía a la Región Catalana, votado por las Cortes Constituyentes y promulgado, en memorable acto, por Su Excelencia el Sr. Presidente de la República. Ya habrán llegado hasta el último rincón de la Patria los ecos de las imponentes manifestaciones españolistas a que con maravillosa espontaneidad y fervoroso entusiasmo se entregan los catalanes después de siglos y siglos de rencor ¿contra España? ¿Contra Castilla? ¡No! Contra la vieja monarquía y sus incomprensivos fariseos.

Los actos de estos días son el más rotundo mentis a la fuerte campaña de torpezas y de insidias que recorrió todos los ámbitos del país y que en Avila tuvo alguna débil repercusión. Y de-

mostrarán hasta la saciedad quien hizo labor fecunda en pro de la unidad nacional y quien pretendiendo defenderla cooperaba a su destrucción. Una plataforma para combatir a la República que desaparece y un problema más resuelto con admirable acierto por el nuevo Régimen.

El Sr. Azaña recibe ahora una prueba elocuente de la simpatía y de la gratitud de un pueblo a sus altas dotes de estadista de amplia y perspicaz visión, y el Sr. Bello, insigne presidente de la Comisión parlamentaria de estatutos, la recompensa merecida a sus esfuerzos y a sus amarguras.

Nosotros que desde el primer momento sostuvimos y defendimos con entusiasmo la posición de nuestros ilustres correligionarios, les renovamos en estos momentos el testimonio de nuestra respetuosa adhesión.

### Lea usted "REPUBLICA"

*REPUBLICA se vende durante toda la semana en el Centro de suscripciones de Pedro Jiménez, Plaza de la República.*

Con azucar está peor... Pase a la N. de la R. a esa figura retórica se le llama plagio en toda tierra de garbanzos.

¡Ah! y ni que decir tiene que si a la redacción de REPUBLICA hubiera llegado la «película histórica» de marras, va «ifso facto» al cesto de los papeles; porque ¡hay que ver colega...

## Escuela Normal del Magisterio Primario

### Secretaría

Se han recibido en esta Escuela los Titulos de Maestro de 1.ª Enseñanza expedidos a favor de las siguientes Señores que pueden pasar a recogerlos en esta Secretaría:

- Esteban Gutiérrez Gómez.
- Norberto Lozano Garcinuño.
- Mateo Buenaventura Romero Jiménez.
- Jorge Sáez Martín.
- Saturio Martínez Espinosa.
- Carlos García Hernando.
- Juan Grande Martín.
- Antonio Romero Girón.
- Anastasio González Hernández.
- Domingo de Guzmán Martín de Juan.
- Angel Costa González.
- Juan López González.
- Juan Agustín Gómez Martín.
- Doroteo Méndez Sánchez.
- Braulio Camacho Píneras.
- Rafael Rodríguez García.
- Pedro Pato Iglesias.
- Buenaventura Píndado Pajares.
- Segundo Pablo Sotillo Escudero.
- Nicanor Martín Canto.
- Agustín Argüesa Díaz.

Y a propósito de los «Intereses Creados» ¿No les parece a ustedes demasiada imprudencia nombrar la cuerda en casa del ahorcado?

«REPUBLICA» salicita de todas las organizaciones de Acción Republicana de la provincia que se dirijan a la opinión por su conducto. Recogeremos sus aspiraciones y nos haremos eco de sus anhelos.

## Sanospirina y Sanospirina con Cafeína

Analgesico español que vence a todos los análogos extranjeros por la pureza de los productos que le componen y por su esmerada elaboración. Es infalible para aliviar y hacer que desaparezcan los DOLORS DE CABEZA, la GRIPPE, el REUMA, DOLORS DE MUELAS, INSOMNIOS, NEURALGIAS, REGLAS DOLOROSAS, MOLESTIAS INTERCOSTALES, QUEBRANTAMIENTO GENERAL, reanimando y aumentando el bienestar sin afectar al corazón y haciendo desaparecer la fatiga, el decaimiento y mal humor.

Se vende en todas las Farmacias en bolsitas de uno o dos comprimidos CON CAFEINA O SIN CAFEINA a 0'25 y 0'30 cts. una, y a 0'15 y 0'20 centimos la de un comprimido, y en tubos de dos, o dos pesetas cincuenta, según contengan sanospirina o sanospirina con cafeína.

Producto netamente español, elaborado en Madrid

### ♦♦ AURORA ♦♦

Compañía anónima de Seguros (Fundada en el 1800)

Domicilio social: BILBAO

Capital suscrito y desembolsado 5.400.000 pesetas

Seguros de incendios

Sub-Dirección de Avila

Don Carlos González Simóni

Oficina: Bajada de Soanosoles, 3.

Agencias en las Cabezas de partido y principales pueblos de la provincia

### Fábrica de chocolates "BUBI,"

DE LA COMPAÑIA COLONIAL AFRICANA

MADRID Y BARCELONA

Representante para Avila y su provincia

FRANCISCO SOTO

Hotel Villa María. AVILA.

# REPUBLICA

ORGANO DE ACCION REPUBLICANA

Redacción y Admón provisional.-Plaza de la República, 16.

## PRECIOS DE

Suscripción		Anuncios:	
	Pesetas		Pesetas
Año .....	6 00	Una plana.....	50 00
Semestre .....	3 00	Media idem.....	25 00
Trimestre.....	1 50	Cuarto idem.....	15 00
Número suelto...	0 10	Octavo idem.....	8 00

## Películas históricas

# Carta del Rey ha venido...

Tarde de agosto. Sol de justicia. Una altiplanicie en los alrededores de Neumark. Tierra parda salpicada de graníticas rocas. A la ladera de un cerro, testigo mudo de una gesta heroica y de una venganza cruel, un improvisado campo de tiro. La antigua carretera a... Viena. Unos senderos entre trigales. Al fondo la silueta ingente de la Catedral de... Altstadt.

\* \* \*

Por la carretera de... Viena, autos pleotóricos de gente vocinglera y autos charolados del mundo elegante. Damas, damiselas, caballeros. Aristocracia y Mesocracia. Una pareja de gendarmes a caballo aleja a la chiquillería popular del campo de tiro.

Con voz engolada, solemne, el juez de campo llama de vez en vez. ¡Señor Marqués de...! ¡Sr. Conde de...! Uno tras otro descargan sus relucientes escopetas y una tras otra van cayendo las inocentes palomas. El público en semicírculo aplaude a los tiradores. Entre la concurrencia un aristócrata bajo, ojos claros, elegancia trasnochada, cuchichea con una rubia espiritual, amazona y «tenis women». Solo se oye como un susurro «...Carta del Rey...»

\* \* \*

Puerta de la antigua muralla de... Altstadt, que las luces del crepúsculo recortan con fuertes contrastes. Una rua estrecha. Un jardín señorial, con las paredes cubiertas de hiedra, triste y descuidado. Arboles centenarios; piar de pajarillos.

Enfrente una casona en la que el tiempo puso su pátina roja y verde. Mas allá, otro palacio almenado. Una plaza con una cruz entre dos conventos. El sol, que desaparece, pone reflejos dorados en una bella iglesia medieval. Y en su atrio elegante y esbelto dos jóvenes vuelven a repetirse las palabras misteriosas de las que no se percibe mas que «Carta del Rey...»

\* \* \*

España ruínosa de histórico con-

vento. Las campanas desaparecieron y hoy mira a la noche con sus ojos de vacío. Un nido de cigüeñas tan viejo como la torre. La luna platea las almenas de la muralla de... Neumark y las de un palacio cercano. Las callejuelas que le circundan, tenebrosas, estrechas, hacen mas densa la obscuridad levemente atenuada, de trecho en trecho por los reflejos macilentos de unas bombillas cansadas. Silencio. Con paso cauteloso una persona avanza hasta la puerta de la casona. Unos discretos golpes y la puerta queda franca.

\* \* \*

Patio de piedra y azulejos. Trofeos de caza: cabezas de jabalí y de ciervo. Airas columnas cubiertas de verdor. Un cerdo de piedra. Emblemas, blasones. Una escalera de granito. Cuadros, armaduras, reporteros con escudos antiguos y leyendas heroicas. Un criado con aire hipócritamente ingenuo de lego exclaustrado.

Llega un grande de... Austria, alto, cargado de hombros, chaleco blanco, botines, boina y un grueso bastón. Un conde de mirada dura, nariz aguileña, bigote cano; atuendo entre cortesano y campesino: altas botas de cordones, guante gris y cayaña de montañero. El aristócrata de los ojos claros. Una rubia teñida, de un prognatismo exagerado. El criado frailuno les confirma la noticia «Carta del rey ha venido...»

\* \* \*

Una espaciosa sala, rica alfombra, ancha mesa de roble cubierta de retratos de familiares. Otro retrato del ex Rey... Francisco José con dedicatoria, orlado con una bandera de la derrocada monarquía... austriaca. Mas retratos. Cuatro armaduras dan guardia de honor a la reunión. Sillones frailunos. En la sala aguardando a sus visitas el dueño del palacio, un jefe de la gendarmería amigo de la casa y una joven de rasgos atrevidos que atenuan levemente su «toilette» elegante y que descansa su mano sobre la hermosa cabeza de un soberbio perro danés.

Pasan los recién llegados. Saludos, abrazos, y... mientras llegan los que faltan se habla mal de tal gobernante de... Austria o de cual republicano de... Neumark. Por fin aparecen. Son un aristócrata con aspecto de burgués acomodado y la rubia espiritual del campo de tiro, y un sacerdote montaraz, de modales bastos, gesto desconfiado y ojos penetrantes. Un gramófono rasga el disco de la marcha... Imperial, que es escuchada en pie por todos. Al punto se da por el conde lectura al regio mensaje: «depósito sagrado de mis mayores... tradición histórica...» La voz del conde deviene trémula, entrecortada y va, insensiblemente apagándose transmitiendo a todos su creciente angustia... «el príncipe Ivan, en quien pusimos todas nuestras esperanzas víctima hereditaria... abandona cruceiro...»

Consternados, uno tras otro, abandonan sus huéspedes la casona. Corren malos vientos para la causa de la restauración monárquica en... Austria. Agotada, malherida la dinastía serán estériles todos los esfuerzos. Una maldición se cierne implacable sobre la corona de... San Esteban.

Wladimiro Kull

## El Gobernador en los pueblos

El jueves pasado el Sr. Gobernador visitó el pueblo de Hoyos del Espino, siguiendo, con extremado celo, su admirable actuación encaminada a que la República llegue hasta el último rincón de la provincia. En este pintoresco pueblo pudo comprobar como los ministros de la Iglesia continúan, con tozudez pocas veces superada, su labor de desacreditar al Régimen y de lanzar a los pacíficos vecinos contra las autoridades legítimas. Lo comprobó y lo sancionó en el acto.

Esperamos que por quien corresponda se circularán las oportunas órdenes para que, los que aún no se han enterado de que la República es un hecho incommovible, se replieguen a sus cuarteles de invierno cifándose a su labor espiritual y abandonando las actividades políticas. Y excitamos al Sr. Gómez Ibáñez a persistir en su campaña depuradora con el tesón, la energía y el acierto con que la viene desarrollando.